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O presidente Luiz Inácio Lula da Silva condenou ontem as invasões e ataques criminosos de extremistas ao Congresso Nacional,

Supremo Tribunal Federal e ao Palácio do Planalto e decretou intervenção federal no Distrito Federal até 31 de janeiro. O

secretário-executivo do Ministério da Justiça e Segurança Pública, Ricardo Cappelli, será o interventor. Autoridades brasileiras

e internacionais repudiaram os atos. A governadora de Pernambuco, Raquel Lyra, disse que democracia e eleições são valores

inegociáveis. Movimentos sindicais e populares farão manifestação hoje em defesa da democracia. Política 3 a 5
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A Fundação Joaquim Nabuco é um

órgão de cultura, de pesquisa e de for-

mação.DoMinistériodaEducação. Fun-

dado a partir de um projeto do então

deputado federal Gilberto Freyre, em

1949, tem uma atuação regional da

maior relevância. Alguns exemplos

maiores disso estão no riquíssimo

acervo, tanto no Museu do Homem

do Nordeste quanto no Centro de Es-

tudos da História Brasileira. Foi para

este que, durante a nossa gestão, ad-

quirimos o acervo do ex-governador

Miguel Arraes, doado por um ato ge-

neroso do Instituto que tem o seu no-

me. Cerca de 270 mil itens compõem a

coleção. Se impressiona pela quantida-

de, ainda mais forte é pela qualidade.

Ressaltamos a qualidade de uma co-

leção, mas podemos estender o raciocí-

nio às outras esferas do que foi o nos-

so esforço no sentido da qualidade em

todas as ações. Em nossa gestão pro-

curamos colocar em prática um pro-

jeto sintonizado com aquilo que Joa-

quim Nabuco chamaria de uma nova

abolição, ou a continuação do seu le-

gado que prima pela inclusão social.

Dizer inclusão social implica numa

responsabilidade que deve ir além da

teoria,porqueesta, especialmentenum

país de tantas carências e injustiças co-

mo o Brasil, exige a práxis. Significa

traduzir em termos claros e simples

na região mais rica culturalmente do

Brasil que é o Nordeste, algo que sen-

Sentimento de gratidão

Antônio Campos *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

do chamado de contrato social ou de

pacto, deve ter como ponto de parti-

da e chegada, a sociedade, o cidadão.

Nesse sentido, valorizamos o diálo-

go, dentro e fora da instituição. Diálo-

go especialmente importante quanto

mais difíceis e desafiadores foram es-

tes tempos. Tempos de turbulência po-

lítica, de pandemia, de crises as mais

diversas, nacionais e internacionais.

Por isso, e como tem sido durante

toda a nossa vida pública, de escritor

e de gestor cultural, tratamos de cons-

truir pontes, não muros; redes e par-

cerias, extrapolando as fronteiras da

região e até do país.

Administramos a Fundação Joa-

quim Nabuco movidos tanto pelo

orgulho de honrar o legado de Joa-

quim Nabuco quanto pela alegria de

servir, com responsabilidade e pro-

fissionalismo, ao Estado brasileiro e

ao povo do Nordeste.

Foi marcado o nosso estilo de ges-

tão pelo cuidado com a governança,

pela ênfase na transformação digital,

pela modernização da instituição, pe-

la inovação, pela economia criativa.

Tudo o que foi possível fazer sem-

pre o fizemos no sentido do melhor

para a Fundação Joaquim Nabuco e à

população a quem são indispensáveis

os seus serviços. Como o do cinema

– e o sucesso do novo cinema do Por-

to Digital, proposto e inaugurado em

nossa gestão comprova isto. Como o

Prêmio Delmiro Gouveia de Economia

Criativa e o Concurso de Frevo que ti-

veram a participação substantiva de

todos os estados da região. Como a di-

gitalização completa do acervo sono-

ro – um dos mais ricos do país – e o

início da digitalização das obras raras

da biblioteca. Como a celebração do

bicentenário da Independência com

a Universidade de Coimbra.

Citando estes exemplos, ou citando

outros, do que fizemos, queremos di-

zer que se tratou de um trabalho co-

letivo, conjunto, do esforço incansá-

vel dos servidores e da nossa equipe.

A melhor memória dos feitos é o sen-

timento de gratidão. Do que planta-

mos, do que colhemos e das semen-

tes que deixamos. Que frutifiquem

no melhor solo que é, e continuará

a ser, a Fundação Joaquim Nabuco.

Desejamos pleno êxito à nova di-

rigente e sua equipe.

* Advogado, escritor e mem-

bro da Academia Pernambu-

cana de Letras
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Quantas humanidades ainda res-

tarão? Por certo, ainda muitas outras

tantas virão, a não ser que “o meteoro”

nos atinja implacavelmente e tudo se

transforme em pó. Impossível imagi-

ná-las no futuro? Penso que não, acre-

dito estarmos em passagem da “tipo-

logia” que mudará diversos “caracte-

res” do ser humano. Tal qual muda-

mos radicalmente com o acesso de vá-

rios à escrita (Impressão de Tipos Mó-

veis de Gutenberg), estamos vivendo

uma outra mutação importante, que

alterará algumas de nossas substân-

cias, pelo simples fato de muitos po-

derem falar para muitos, ao mesmo

tempo, influenciando instantaneamen-

te o mundo (Internet de Tim Benner-

s-Lee) e isso implicará na necessária

ampliação exponencial dos “filtros”

de formação do entendimento sobre

as coisas, viveremos uma nova Babel?

Parte dessas mudanças substan-

ciais poderão advir do fato de estar-

mos perdendo com o mundo virtual/

não físico, a nossa capacidade de ex-

periência com os objetos sensoriais/fí-

sicos, que tanto importam para nos-

sa compreensão da realidade e que

são, na verdade, nossos primeiros fil-

tros sobre a realidade (a visão, o olfa-

to, o paladar, o tato). Tudo bem, dirão

os “ciberutopistas”, que não se deixa-

rá de haver sensação quando experi-

mentamos, mesmo que remotamen-

te, alguma coisa que afete nossos sen-

tidos indiretamente, pois, não neces-

sariamente, as cosias existem a partir

da realidade de si mesmas, mas exis-

tem em razão de como nós perceber-

mos essas mesmas coisas, que, sem

um observador, não existiriam e, as-

sim, portanto, o que interessaria se-

riam como compreendemos e não a

coisa em si, já que a realidade não im-

portaria, apenas importaria o que de-

finimos como tal.

A questão é que as mediações im-

postas sobre realidade estão, cada vez

mais, nos afastando delas (objeto), na

medida em que, os filtros estão sen-

do ampliados e o compartilhamento

OHomo Conectus

Rodrigo Pellegrino de Azevedo *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

massivo dessas informações filtradas

estão tornando o ser humano pregui-

çoso, vivemos o sedentarismo da com-

preensão. Esse, ao meu sentir, é o pon-

to, pois, mesmo que o repertório se am-

plie, os filtros para essa descoberta de

sensações indiretas, estarão cada vez

maiores e, quando não, cada vez mais

sutis. Se antes, o mundo do conheci-

mento pertencia a um grupo peque-

no de pessoas que, a partir da obser-

vação da natureza, passaram a regis-

trar e transmitir esse conhecimento

para muitos, hoje, com a ampliação

desse acesso a outras realidades, não

sensoriais físicas, virtuais, os filtros,

em sua maioria, estão sendo exerci-

dos por algoritmos que, em suas “re-

ceitas”, têm a capacidade de colocar-

mo-nos sob a preferência do que ele

próprio determina e não do que se pre-

tende ver, entender e discernir; mas

lembremos, por trás de cada algorit-

mo há um dono, um autor, um negó-

cio, um interesse, uma estratégia (pa-

ra o bem ou para o mal).

Sensação, imaginação, memória e

entendimento. Esses quatro elemen-

tos tão bem sintetizados e construí-

dos por Thomas Hobbes em, “Do Ho-

mem”, estão sob outro tipo de signifi-

cação, que não mais poderão nos defi-

nir como antes. Se “ (...) a causa da sen-

sação era o corpo exterior, ou objeto,

que pressiona o órgão próprio de ca-

da sentido ...(...)”; causando-nos a sen-

sação da luz para a visão, do som ao

ouvido, do cheiro ao olfato, do sabor

ao paladar, com suas qualidades sensí-

veis; a distância física estimulada nas

pessoas pelo mundo que se descorti-

na, está a nos apresentar primeiro al-

gum tipo de entendimento algorítmi-

co, para, depois, poder vir a criar al-

guma memória e, a partir dela, com

a imaginação, podermos ter as sensa-

ções. Em outras palavras, intuo que o

mundo está de cabeça para baixo e es-

se reflexo se apresenta na política, nas

relações e na forma através da qual a

dominação se dará. Isso não tem ab-

solutamente nada a ver com esquerda

ou direita, com comunismo ou fascis-

mo (temas tão perdidos no tempo). Vi-

vemos a reconfiguração da “Caverna”

de Platão. Uma sociedade onde não se

necessitará mais voltar-se para a luz,

pois, a projeção dessa luz, já nos será

oferecida como a “Saída da Caverna”.

Esse “Homo Conectus” inevitavel-

mente irá se distanciar da realidade/

objeto. O ser humano será alguma

ideia, como tanto dizem por aí sobre

algumas pessoas, ideia construída da

imaginação de algum grupo que bus-

ca dominação, numa sociedade onde

nós, ainda nas “Cavernas” somos os

“Ratos”; as “Big Techs” os “Gatos” e

os Estados os “Cachorros”. A aliança

dos “Cachorros”, com os “Gatos”, tor-

narão esse novo ser-humano um si-

mulacro. A “Metamorfose” está pos-

ta. Acordaremos qualquer dia, como

no Gregor Samsa de Kafka, entretan-

to, não ficaremos espantados ao nos

vermos como baratas.

* Advogado

Intuo que o mundo está de

cabeça para baixo e esse

reflexo se apresenta na política,

nas relações e na formaatravés

da qual a dominação se dará



Lula intervémnoDF,
após atos terroristas
Presidente repudiou atos de ontem, quando bolsonaristas extremistas invadiram

e depredaram os prédios do Congresso, do STF e do Palácio do Planalto

No início da madrugada de
hoje, o ministro Alexandre de
Moraes, do Supremo Tribunal
Federal, decidiu afastar o go-
vernador do DF, Ibaneis Rocha,
por 90 dias. Mais cedo, Ibaneis
havia pedido “desculpas” pelo
caos em Brasília e exonerado o
secretário de Segurança Públi-
ca do DF, Anderson Torres, ex-
-ministro da Justiça de Bolsona-
ro, que está nos EUA. Contra es-
se último, há um pedido de pri-
são preventiva feito pela Advo-
cacia-Geral da União.

Mais de 200 pessoas foram de-

tidas pela Polícia Civil do Distri-
to Federal (PDCF) depois de atos
antidemocráticos na tarde de
ontem em Brasília, até o fecha-
mento desta edição (mas infor-
mações vindas do Ministério da
Justiça davam conta, no fim da
noite, de que esse número pode
chegar a mais de 400).

Já no meio da noite de ontem
a situação estava sob controle.
O presidente Lula, aliás, de vol-
ta à capital do país, chegou a fa-
zer uma inspeção pelos estra-
gos. Houve momentos de con-
frontação entre manifestantes

e policiais, com uso de força e
gás lacrimogêneo.

O ministro da Justiça, Flávio
Dino, afirmou que o governo
já tem o nome dos principais
financiadores do movimento,
e que a lei será implacável. O
ministro da Defesa, José Múcio,
informou, ontem à noite, que
ordenou a imediata desmobili-
zação dos acampamentos bol-
sonaristas em frente aos quar-
téis do Exército, Marinha e Ae-
ronáutica de todos os estados
brasileiros. Mas há resistência
em alguns quartéis.

O
presidente da Repúbli-
ca, Luiz Inácio Lula da
Silva (PT), decretou, on-

tem, intervenção federal no Dis-
trito Federal até 31 de janeiro,
na tentativa de controlar o caos
político que se tornou Brasília,
nesse domingo, após os atos ter-
roristas praticados por manifes-
tantes radicais, inconformados
com o resulta das eleições. O
grupo de várias centenas de ex-
tremistas chegou em comboios
de ônibus, ainda pela madru-
gada de sábado
para domingo,
e, à tarde, mar-
chou para a ex-
planada dos Mi-
nistérios. Em si-
tuação fora de
controle, invadi-
ram os prédios
do Congresso,
Supremo Tri-
bunal Federal
e Palácio do Pla-
nalto. Vidros fo-
ram quebrados
e os interiores
depredados, in-
clusive com destruição de mo-
biliário e peças de arte. Os atos
chocaram o país e colocaram o
mundo politico em alerta.

OchefedoExecutivocondenou
os ataques terrroristas. “O objeti-
vo da intervenção é pôr termo a
grave comprometimento da or-
dem pública no Distrito Federal,
marcada por atos de violência
e invasão de prédios públicos”.
Segundo o decreto, o interven-
tor escolhido por Lula é Ricardo
Garcia Cappelli. “O interventor

poderá requisitar se necessário,
os recursos financeiros, tecno-
lógicos, estruturais e humanos
do Distrito Federal afetos ao ob-
jeto e necessários à consecução
do objetivo da intervenção”, diz
outro trecho do documento. “O
interventor poderá ainda requisi-
tar a qualquer órgão, civis e mi-
litares da administração públi-
ca federal, o meios necessários
para consecução do objetivo da
intervenção”, disse Lula.

Também poderão ser requi-
sitados, duran-
te o perídio da
intervenção, os
bens, serviços, e
servidores das
áreas da Secre-
taria de Esta-
do e Seguran-
ça do Distrito
Federal, da Se-
cretaria de Esta-
do de Adminis-
tração Peniten-
ciária do Distri-
to Federal e do
Corpo de Bom-
beiros Militar

do DF para emprego nas ações
de segurança pública determi-
nadas pelo interventor.

“Aquelas pessoas que chama-
mos de fascistas, nós chamamos
essas pessoas de tudo que é abo-
minável na política. Invadiram
a sede do governo, do Congres-
so e a Suprema Corte como ver-
dadeiros vândalos destruindo
o que encontraram pela frente.
Achamos que houve falta de se-
gurança e todas essa pessoas que
fizeram isso serão encontradas e
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Lula estava em São Paulo, quando houve os ataques. Ele convocou os governadores

Houve confrontos com policiais, mas ninguémmorreu

Moraes afasta Ibaneis por 90dias

Achamos que houve

falta de segurança, e

todas essas pessoas

que fizeram isso

serão encontradas

e punidas”

Luiz Inácio Lula da Silva,
Presidente do Brasil
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punidas”, afirmou o presidente.
“Vamos descobrir quem são

os financiadores desses vânda-
los que foram a Brasília e todos
eles pagarão com a força da lei”,
concluiu o mandatário

MANIFESTAÇÕES
O presidente Lula convocou on-
tem uma reunião extraordiná-
ria para hoje com os governado-
res do Brasil para discutir a situa-
ção política gerada pelos ataques
extremistas à capital do país.
Já tem o apoio da governadora

de Pernambuco, Raquel Lyra,
que publicou nas redes sociais
nota de repúdio sobre os graves
fatos de ontem. “Manifestações
fazem parte do jogo democrá-
tico. Mas as cenas de vandalis-
mo que vemos agora em Brasí-
lia são inaceitáveis. Democra-
cia e eleições são valores ine-
gociáveis. Só teremos um esta-
do e um país mais fortes quan-
do todos respeitarem a lei e as
regras que regem a Repúbli-
ca”, disse. Raquel colocou poli-
ciais pernambucanos à dispo-

sição das forças que farão à se-
gurança do DF.

O presidente deve começar a
ver manifestações de rua a seu
favor. Em nota, o Fórum das Cen-
trais Sindicais, a Frente Brasil Po-
pular, a Frente Povo Sem Medo,
a Coalizão Negra por Direitos
e a Convergência Negra convo-
caram as “forças progressistas”
para apoio ao presidente, em to-
do o país, na tarde de hoje. Bem
como organizar manifestações
em Brasília, já nesta quarta-fei-
ra (11). (Com Correio Braziliense)
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Horas depois de manifestan-
tes favoráveis a ele, e contrários
ao resultado das eleições pre-
sidenciais terem invadido e de-
predado os principais prédios
públicos de Brasília, o ex-presi-
dente Jair Messias Bolsonaro se
manifestou. Em seu perfil no
Twitter, o ex-chefe do Executi-
vo condenou os ataques. “Ma-
nifestações pacíficas, na for-
ma da lei, fazem parte da de-
mocracia. Contudo, depreda-
ções e invasões de prédios pú-
blicos como ocorridos no dia
de hoje, fogem à regra”, escre-

veu. Bolsonaro está hospedado
na casa do lutador de MMA Jo-
sé Aldo, em Orlando, na Flóri-
da, para onde foi com a famí-
lia um dia antes de terminar
seu mandato no país.

O ex-presidente ainda compa-
rou as depredações e invasões
praticadas pelos bolsonaristas
com manifestações de esquer-
da em 2013 e 2017. A citação foi
uma resposta a uma fala de Lu-
la, que afirmou que a esquerda
nunca havia patrocinado tal ato
de vandalismo, como o os vis-
tos ontem no Distrito Federal.

Bolsonaro ressaltou ainda que
sempre obedeceu o que determi-
na a Constituição Federal e, du-
rante os quatro anos que esteve
no poder, defendeu a democra-
cia. “Ao longo do meu mandato,
sempre estive dentro das qua-
tro linhas da Constituição res-
peitando e defendendo as leis,
a democracia, a transparência e
a nossa sagrada liberdade, afir-
mou. “No mais, repudio as acu-
sações, sem provas, a mim atri-
buídas por parte do atual chefe
do executivo do Brasil”, concluiu.
(Com Correio Braziliense)

AFP

Bolsonaro condenou “depredações deprédios públicos”

Dos EUA, Jair Bolsonaro condena
ataques,mas cutuca a esquerda
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O
s ministros do Supremo
Tribunal Federal (STF)
classificaram como “ter-

roristas” os bolsonaristas que, in-
satisfeitos com o resultado das
eleições presidenciais, invadiram
e depredaram as sedes dos três
Poderes ontem (8) em Brasília.

A presidente da corte, Rosa
Weber, divulgou uma nota na
qual garante que o STF atua-
rá “para que os terroristas que
participaram desses atos sejam
devidamente julgados e exem-
plarmente punidos e que o pré-
dio histórico será reconstruído”.
“A Suprema Corte não se deixa-
rá intimidar por atos crimino-
sos e de delinquentes infensos
ao estado democrático de direi-
to”, acrescentou.

Em sua conta no Twitter, o mi-
nistroAlexandredeMoraesdisse
que “os desprezíveis ataques ter-
roristas à Democracia e às Insti-
tuições Republicanas serão res-
ponsabilizados, assim como os fi-
nanciadores, instigadores, ante-
riores e atuais agentes públicos
que continuam na ilícita condu-
ta dos atos antidemocráticos. O
Judiciário não faltará ao Brasil”.

Em nota, o ministro Gilmar
Mendes também condenou os
atos que, segundo ele, “man-
charam nossa história e nos en-
vergonham perante a comuni-
dade internacional de nações”.

GIlmar Mendes mencionou
a responsabilidade de “autori-
dades constituídas”, que deve-
riam atuar para combater esse
“neofascismo tupiniquim”. “Des-
de as “domingueiras” de 2019,
passando por um ou dois setem-

Paraministros do STF,
atos foram “terroristas”
Presidentes do STJ, TSE, TST, STM, além do STF, divulgam notas. Expectativa é

o que fará Alexandre deMoraes, responsável por inquéritos sobre esses grupos

AGÊNCIA BRASIL

bros impatrióticos até chegar-
mos a acampamentos golpistas
de porta de quartel, foram mui-
tos os ataques às instituições e
a seus membros. Na reta final
de 2022, presenciamos no Dis-
trito Federal resgate de golpista

custodiado pela Polícia Federal,
no qual profissionais do crime
incendiaram carros particula-
res e ônibus em pleno Setor Ho-
teleiro.” “Vimos também tenta-
tiva de ato terrorista no Aero-
porto de Brasília, mediante ex-

plosão de caminhão-tanque até
que, agora, e como desenvolvi-
mento consequente, prédios
históricos da nossa República
foram destroçados. Nossas ins-
tituições, todavia, não morre-
ram”, acrescenta a nota. (ABr)

Lideranças do Congresso
articulam a criação de uma
Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) para investigar
os atos de ontem. As investi-
gações devem ocorrer de for-
ma semelhante ao feito por
congressistasamericanos,que
investigaram e estão punin-
do manifestantes que invadi-
ram o Capitólio, sede do Le-
gislativo dos Estados Unidos,
em 6 de janeiro 2021.

Diferentes liderançasdoSe-
nado Federal manifestaram
a intenção de colher assina-
turas para a instalação de
uma CPI dos atos antidemo-
cráticos. A senadora Soraya
Thronicke (União-MS), anun-
ciou a intenção da abertura
de um inquérito para inves-
tigar os ataques terroristas.

Em um grupo de WhatsA-
ppdesenadores, aproposição
de Soraya passou a ganhar
apoio de nomes como Hum-
berto Costa (PT-PE), Randolfe
Rodrigues (Rede-AP) eMarcos
do Val (Podemos-ES), que as-
sim como Soraya, é um polí-
tico de direita. O senador Re-
nan Calheiros (MDB-AL) tam-
bém anunciou a intenção de
criar uma CPI.

Congresso
já fala
emabrir
umaCPI

Vândalos

invadiram o

prédio do Supremo

e provocaram

enormes estragos

em seu interior e

exterior



Joe Biden chamoude
“ultrajante” os ataques
Emvisita à fronteira dos EstadosUnidos comoMéxico, as primeiras declarações do

presidente americano foramde solidariedadeaogovernoLula, após atos extremistas

O presidente francês, Emma-
nuel Macron, pediu, ontem,
“respeito às instituições demo-
cráticas” no Brasil e destacou o
“apoio inabalável” da França ao
presidente Lula, após a invasão
de sedes do poder por ativistas
bolsonaristas em Brasília.

“A vontade do povo brasileiro
e as instituições democráticas
devem ser respeitadas! O presi-
dente Lula pode contar com o
apoio incondicional da França”,
tuitou Macron.

Segundo um comunicado do
Ministérios das Relações Exte-
riores francês, “a França conde-

na fortemente a violência em
andamento contra três institui-
ções da democracia brasileira:
o Congresso, a Presidência da
República e a Suprema Corte”.

“Esses ataques constituem um
questionamento inaceitável do
resultado de uma eleição demo-
crática, vencida sem ambiguida-
de, em 30 de outubro, por Luiz
Inácio Lula da Silva”, completou
a chancelaria. “A França mani-
festa seu apoio ao presidente Lu-
la, eleito democraticamente, e
ao seu governo. Ela garante sua
solidariedade ao povo brasilei-
ro”, concluiu o texto.

O presidente da Argentina, Al-
berto Fernández, se solidarizou
com o governo de Luiz Inácio Lu-
la da Silva e convocou a região
a se unir contra “a reação anti-
democrática”, depois que apoia-
dores do ex-presidente Jair Bol-
sonaro invadiram a Praça dos
Três Poderes em Brasília.

“Quero expressar meu repú-
dio ao que está acontecendo
em Brasília. Meu apoio incon-
dicional e do povo argentino a
@LulaOficial diante dessa ten-
tativa de golpe que está enfren-
tando”, escreveu Fernández em
sua conta no Twitter.

O
s Estados Unidos “conde-
nam qualquer tentativa
de fragilizar a democra-

cia” no Brasil, afirmou, na tarde
de ontem, o assessor Nacional da
Casa Branca, Jake Sullivan, de-
pois que apoiadores do ex-presi-
dente Jair Bolsonaro invadiram
o Congresso, o Supremo Tribu-
nal Federal e o Palácio do Planal-
to, em Brasília.

“Opresidenteamericano, JoeBi-
den, acompanha de perto a situa-
ção e nosso apoio às instituições
democráticas do Brasil é inque-
brantável. A democracia do Bra-
sil não será sacudida pela violên-
cia”,destacouSullivannoTwitter.
Um porta-voz da Segurança Na-
cional informou à AFP que Biden
“tem sido informado e continua-
rá sendo informado sobre isto”.

DECLARAÇÃO
Horas depois, o próprio presiden-
te Joe Biden qualificou como “ul-
trajante” o ataque contra prédios
do governo no Brasil por parte
de uma multidão de apoiadores
do ex-presidente Jair Bolsonaro.

Biden estava em viagem a El
Paso, no estado do Texas (sul), na
fronteira com o México, desde
que centenas de apoiadores ra-
dicais de Bolsonaro invadiram

JIM WATSON / AFP

Biden se solidarizou como presidente Lula e repudiou atos

França pede “respeito à democracia”

05DIARIOdePERNAMBUCO Recife, segunda-feira, 09/01/2023Política

CNI,
Conferência Nacional da Ìndústria

A Confederação Nacional da Indústria (CNI)

emitiu nota condenando os atos de terrorismo

ocorridos neste domingo (8), emBrasília, emuma

versão tupiniquim da invasão do Capitólio, nos

Estados Unidos, em 6 de janeiro de 2021, com

destruição muito maior dos prédios públicos

CNBB,
Conferência Nacional dos Bispos do Brasil

“A Conferência Nacional dos Bispos do

Brasil(CNBB) pede serenidade, paz e o imediato

cessar dos ataques criminosos ao Estado

Democrático de Direito. Esses ataques devem

ser contidos e seus organizadores e

participantes responsabilizados”

NewYork Times,
em editorial

EmanuelMacron,
Presidente da França

AndrésManuel Lópes Obrador,
Presidente do México

Alberto Fernandéz,
Presidente da Argentina

“Foi a culminação violenta de incessantes

ataques retóricos do Bolsonaro e seus

apoiadores contra os sistemas eleitorais do país”

“A vontade do povo brasileiro e as instituições

democráticas devem ser respeitadas! O

presidente Lula pode contar com o apoio

incondicional da França”

“Condenamos os ataques à Presidência, ao

Congresso e ao Supremo Tribunal Federal.

Usar a violência para atacar instituições

democráticas é sempre inaceitável. Nos

juntamos a Lula para pedir o fim imediato

dessas ações”

“Quero expressar todo o meu repúdio ao

que está acontecendo em Brasília.

Meu apoio incondicional e também

do povo argentino a Lula”

[Repercussão

o Congresso Nacional, o Supre-
mo Tribunal Federal e o Palácio
do Planalto, em Brasília.

OEA
OpresidentedoChile,GabrielBo-
ric,manifestoufirmeapoioaogo-
vernodeLuiz InácioLuladaSilva
após a invasão das sedes dos Três
Poderes, emBrasília,porapoiado-
res do ex-presidente Bolsonaro e
solicitouumareuniãourgentena
OrganizaçãodosEstadosAmeria-
nos (OEA) para tratar do assunto.

Boric condenouveementemen-
te a ação violenta registrada em
Brasília: “Ataque absurdo aos três

poderes do Estado brasileiro por
partedosbolsonaristas”, escreveu
em sua conta no Twitter.

“O governo brasileiro tem todo
o nosso apoio diante desse ata-
que covarde e vil à democracia”,
acrescentou opresidente chileno.

A chancelaria chilena, pelo
Twitter, chamou os incidentes
de “ação antidemocrática” e
informou que seu governo so-
licitou “a convocação de uma
sessão extraordinária do Con-
selho Permanente da OEA pa-
ra apoiar a democracia e o Es-
tado de Direito no Brasil e em
toda a região”. (AFP)



>

Responsabilidade fiscal é
omaior desafio de Lula
Sem contasmais equilibradas, dívida pública tende a aumentar, comprometendo

o crescimento e correndo risco de aumento da inflação, alertam especialistas

A
pesar de o presidente
Luiz Inácio Lula da Silva
(PT) insistir que a políti-

ca é fundamental para garantir
a governabilidade, o maior desa-
fio do que ele vai enfrentar em
2023 para garantir o crescimen-
to da economia será na área fis-
cal, alertam especialistas. Eles
lembram que as regras vigentes
foram vilipendiadas nos últimos
anos e a última âncora fiscal em
vigor, o teto de gastos, foi invia-
bilizada desde o início do gover-
no Jair Bolsonaro (PL) — que al-
terou o limite em todos os anos
de mandato — e acabou de vez
com a aprovação da Proposta de
Emenda à Constituição (PEC) da
Transição, que determina a cria-
ção de uma nova regra a partir

JOSÉ CRUZ/ AGÊNCIA BRASIL

Equipe de Lula terá que buscar equilíbrio paramanter o pagamento de programas sociais

>
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EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Novembro/2022 0,41
Outubro/2022 0,59
Setembro/2022 -0,29
Agosto/2022 -0,36

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

0,00
DOW JONES

-73,55

29/Dezembro: 5,280
28/Dezembro 5,255
27/Dezembro: 5,287 5,8545,280

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,45

SELIC
Em% ao ano

13,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,7406 0,7406
(0,00%)

IPCA do IBGE (em%)

É importante
manter o Saque
Aniversário
Onovoministro do Trabalho, Luiz Marinho, chegou a dizer

que iria acabar com a modalidade do Saque Aniversário do
FGTS, criada pelo Governo Bolsonaro. Mas voltou atrás no
dia seguinte devido à forte repercussão negativa. A questão
toda é que é preciso entender como funciona o Saque Ani-
versário, para que ele serve e porque que o atual governo
está querendo mudar essa regra.
O FGTS representa parte da remuneração do trabalhador

e fica obrigatoriamente depositado num fundo de investi-
mentos. O problema é que o fundo remunera muito menos
que as aplicações do mercado. O valor do rendimento dele
é pouco representativo, principalmente agora com a Selic
muito alta. Em 2021, o rendimento do fundo foi de 5,83% e
até superou o da poupança que foi de 2,99%. Mas ficoumui-
to atrás da inflação de 10,06%. Em 2020, o ganho do FGTS
foi de 4,92% contra 4,52% do IPCA. Em 2022, o rendimento
do FGTS, que por regra é de 3% ao anomais a TR, ficou mui-
to baixo comparado a uma Selic que está em 13,75% ao ano
e que não deve cair nem tão cedo.
Então, para o trabalhador, como investimento, valemuito a

pena sacar o dinheiro. O mais importante é que para a maio-
ria dos trabalhadores, o saque aniversário funciona também
comoum 14º salário porque ele temumvalor representativo,
principalmente para os trabalhadores demenor renda, e é uti-
lizado muitas vezes para quitar dívidas. Muitos dos trabalha-
dores que usamo SaqueAniversário estão comumendivida-
mento bastante elevado que, em geral, tem um custo muito
mais alto que o rendimento pago pelo FGTS. É importante en-
tender, porém, que quando se adere a essamodalidade, o tra-
balhador deixa de ter o direito em caso de demissão da reti-
rada do saldo do FGTS e que o trabalhador pode desistir da
modalidade, mas somente após 2 anos. O Saque Aniversário
impede a retirada do dinheiro emcaso de demissão,mas não
proíbe todas as outras pré-condições para acessar o dinhei-
ro, como financiar a casa própria, sacá-lo após três anos de
inatividade ou em caso de doenças graves.
Atualmente, 12,6milhões de trabalhadores já aderiram a es-

sa modalidade e retiraram, desde a entrada em vigor do Sa-
queAniversário, R$ 76,8 bilhõesdoFGTS, segundoaCaixa. Em
média, R$ 25,6 bilhões são retirados por ano. O governo, por
sua vez, conta com esses recursos para fazer investimentos
em habitação e infraestrutura, já que é um dinheiromuito ba-
rato que fica preso por anos e disponível para uso segundo as
regrasdecriaçãodo fundo. Paraogoverno termina sendouma
grande vantagem utilizar esses recursos, mas é umdireito do
trabalhador ter a opção de sacar e usar como quiser.

@eciocosta

por Ecio Costa

emFoco
Economia e Negócios

de agosto deste ano.
Analistas destacam que, sem

o equilíbrio das contas públicas,
a inflação voltará com força e o
país não conseguirá crescer. O
BancoCentral,naúltimareunião
do Comitê de Política Monetária
(Copom) de 2022, deixou a jane-
la aberta para novas altas de ju-
ros caso o quadro fiscal piore, o
que afetaria as expectativas de
inflação do mercado, que estão
além do teto da meta deste ano,
de 4,75%, e não param de ser re-
visadas para cima.

Ao tentar garantir governabi-
lidade no discurso da primeira
reunião ministerial Lula não im-
pôs muitos freios do ponto de vis-
ta do cuidado com o gasto públi-
co, em um cenário de baixo cres-

cimento e de piora das contas.
ConformelevantamentodoCre-

dit Suisse, existem nada menos
do que R$ 263,6 bilhões em des-
pesas incorporadas além do te-
to de gastos, e qualquer aumen-
to no limite impactará direta-
mente no aumento da dívida pú-
blica. E, pelos cálculos da equi-
pe liderada pela economista So-
lange Srour, com R$ 50 bilhões
adicionais a partir do próximo
ano, por quatro anos, o percen-
tual da dívida pública bruta em
relação ao Produto Interno Bru-
to (PIB) chegaria a 87,6%. Com R$
150 bilhões acima do teto, esse
índice chegaria a 91,7% do PIB
no mesmo período, podendo se
manter nesse patamar até 2030.
(Correio Braziliense)
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Portaria do governo federal
estabelece padrão para a cachaça

Foram definidos

ainda os critérios

para as bebidas

consideradas

envelhecidas ou

armazenadas

Norma reconhece como cachaça de alambique somente as produzidas em dispositivos de cobre

O
padrão de identidade
e qualidade da aguar-
dente de cana e da ca-

chaça comercializadas no Bra-
sil são regidas, desde a semana
passada, por uma nova portaria
do Ministério da Agricultura,
Pecuária e Abastecimento (Ma-
pa). Trata-se da Portaria nº 539

As normas buscam harmoni-
zar a produção e o consumo das
bebidas destiladas de cana típi-
cas do Brasil. O padrão foi ela-
borado a partir de critérios téc-
nicos com Análise de Impacto
Regulatório (AIR), consideran-
do as contribuições recebidas
pela sociedade.

Entra as novidades da porta-
ria está a definição da Cachaça
de Alambique. De acordo com
a regra, essa cachaça deve ser
produzida exclusivamente em
alambique de cobre e obtida a
partir da destilação do mosto
fermentado do caldo de cana-
-de-açúcar crua.

Foram estabelecidos ainda os
critérios para as bebidas consi-
deradas envelhecidas ou arma-
zenadas. Para ser considerada
envelhecida, a bebida deve ter,
no mínimo, 50% de seu volume
envelhecido em recipiente de
madeira, com capacidade má-
xima de 700 litros, pelo perío-
do de um ano.

As expressões Premium, para
a bebida envelhecida em sua to-
talidade por um ano, e Extrapre-
mium, para a bebida envelhe-
cida em sua totalidade por no
mínimo três anos, foram man-
tidas pela portaria.

No caso das armazenadas, é
necessário que sejam acondicio-
nadas em recipientes de madei-
ra, porém não há previsão de
tempo mínimo ou volume má-
ximo do recipiente.

Outra alteração é o acondicio-
namento com a presença de frag-
mentosdemadeiras.Assimcomo
previsto no padrão de outras be-
bidas alcoólicas, a aguardente de
cana e a cachaça podem ter con-
tato com fragmentos de madeira
(chips), paraqueasbebidasadqui-
ramcaracterísticas sensoriaisdas
madeiras. O produto que passar
por esse processo não será classi-
ficado como envelhecido, deven-
do haver informação clara sobre
o processo no rótulo.

“A norma traz avanços em re-
lação à qualidade e segurança

da cachaça, pois leva em con-
ta as evoluções tecnológicas e
sociais ocorridas desde a últi-
ma norma publicada. Tais al-
terações, fruto de muitas dis-
cussões com o setor produti-
vo, trazem adequações em re-
lação à realidade da produção
brasileira e assim eleva o con-
ceito do produto em âmbito in-
ternacional”, destaca o diretor
do Departamento de Inspeção
de Produtos de Origem Vegetal,
Glauco Bertoldo.

O novo padrão de identida-
de e qualidade da aguardente

e da cachaça entrará em vigor
em 1º de fevereiro de 2023. Os
produtores terão prazo de até
dois anos para fazerem as ade-
quações dos produtos e dos es-
tabelecimentos.

OURO

A Portaria 539 foi avaliada co-
mo Padrão Ouro no Programa
de Selos de Qualidade Regula-
tória, implementado pelo Mi-
nistério da Economia. O pro-
grama tem por objetivo propor-
cionar reconhecimento e visibi-
lidade aos reguladores federais

pelo desempenho na adoção de
boas práticas regulatórias e, as-
sim, contribuir para a acessão
do país como membro efetivo
da Organização para a Coope-
ração e o Desenvolvimento Eco-
nômico (OCDE).

O Selo de Qualidade analisa
o processo de elaboração de ca-
da ato normativo, a partir de
cinco aspectos: previsibilidade;
qualidade regulatória; partici-
pação social; convergência re-
gulatória; e fardo regulatório.
Conforme a pontuação obtida,
a norma pode receber Selo Ou-
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Pernambuco e Bahia fechamacordo para combater pragas
Os governos de Pernambuco

e da Bahia firmaram acordo pa-
ra adoção de medidas de moni-
toramento e controle fitossani-
tário de pragas no Vale do São
Francisco. Firmada na última
semana do ano passado, a par-
ceria vai contemplar diversos
municípios produtores de fru-
ta da região, que responde por

mais de 90% de toda manga e
uva exportadas pelo Brasil para
o mercado internacional.

“A realização de levantamen-
tos de ocorrência de pragas qua-
rentenárias regulamentadas é
de extrema importância eco-
nômica nas culturas da uva,
manga, acerola e demais fru-
teiras, visando a manutenção

do status fitossanitário de am-
bos os Estados”, afirmou Cláu-
dio Asfora, então secretário per-
nambucano de Desenvolvimen-
to Agrário.

Segundo ele, as moscas-das-
-frutas assumem o protagonis-
mo na lista das principais pra-
gas internacionais, sendo gran-
de referência comercial nas bar-

reiras sanitárias.
A cooperação considerou a im-

portância econômica da fruti-
cultura do Vale do São Francis-
co, que é responsável por gerar
cerca de 60 mil empregos dire-
tos e 200 mil indiretos. “A pro-
dução é exportada para mais
de 30 países e gera uma recei-
ta média anual de 180 milhões

de dólares, impactando positi-
vamente no PIB agrícola de Per-
nambuco e do Brasil”, explicou
o diretor presidente da Adagro,
Paulo Roberto Lima.

O acordo foi assinado pelas se-
cretarias Estadual de Desenvol-
vimento Agrário e da Agricul-
tura, Pecuária, Irrigação, Pesca
e Aquicultura da Bahia.



O que essa experiência de rea-
lizar esses comentários ao vi-
vo vem representando de es-
pecial para você?
Eu venho fazendo há algum tem-
po, fiz com Aquarius e Bacurau
em outras cidades – recentemen-
te em Fortaleza, por exemplo –
e é sempre muito bacana. Não
é algo em que se prepara rotei-
ro, simplesmente comentamos
de maneira espontânea ao lon-
go da projeção. E é gratifican-
te porque eu realmente tenho
uma relação muito boa com os
meus filmes, gosto sempre de
rever e lembro de cada momen-
to do processo.

O filme lida com tópicos bas-
tante específicos do Brasil, de

Pernambuco e de Recife. O que,
na sua opinião, fez ele encon-
trar tanta ressonância mun-
do à fora?
Quando estávamos fazendo o
filme, eu cheguei a pensar que
poderia ficar, não propriamen-
te regional, mas paroquial. É
um bairro muito simples e, a
princípio, sem nada de interes-
sante. Mas na verdade percebe-
mos que ele tem aspectos mui-
to universais e ansiedades sen-
tidas em diferentes níveis, se-
ja o incômodo do cachorro la-
tindo ou a desconfiança de um
vizinho, o medo da violência.
Como é seu processo de reu-
nir várias questões estrutu-
rais da sociedade num filme
de coro como esse sem se tor-

nar didático?
Eu acho sempre mais forte, no
cinema, a gente mostrar o pro-
blema ao invés de falar no pro-
blema. A questão racial, que es-
tá ali o tempo todo, sempre foi
um tópico de muita discussão,
mas em momento algum exis-
te uma fala sobre isso. As pes-
soas não falam a palavra ‘racis-
mo’, ou ‘machismo’. Essas coi-
sas compõe as relações no sim-
ples modo de um personagem
se dirigir a outro, olhar de la-
do. Esse é o poder da imagem.

É um filme que, assim como
seus outros trabalhos, dialo-
ga com tradições do cinema
de terror. Em retrospecto, vo-
cê acha que esse elemento cres-

ceu com o tempo?
Confesso que nunca entendi por
que não é um gênero tão explo-
rado quanto poderia pelo nos-
so cinema, já que vivemos num
país notoriamente violento. Eu
imagino, aliás, o trabalho que
deve dar para fugir desse as-
sunto e supostamente agradar
mais os mercados. O som ao redor

só tem uma cena propriamen-
te de violência, mas tem muita
tensão no ar. Me assusta muito
mais do que uma arma atiran-
do saber que existe alguém na
sala de estar com uma arma na
cintura. Esse é o verdadeiro ter-
ror presente no filme, o do des-
conforto. É algo que fica, sim, e
segue causando efeito.

“A questão racial sempre foi
um tópico demuita discussão”

Kléber Mendonça Filho //Entrevista diretor, produtor e roterista
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Ossonsque
ficaram Dez anos após o lançamento de ‘O

som ao redor’, KleberMendonça

Filho participará de sessão especial

gratuita no Cinema do Porto
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Primeiro longa-

metragem do

diretor estreou nos

cinemas brasileiros

no dia 4 de janeiro

de 2013ANDRÉ GUERRA

andre.guerra@diariodepernambuco

U
m dos mais aclamados e
influentes longas do ci-
nema brasileiro da últi-

ma década completou 10 anos
de seu lançamento na última
semana. Pri-
meiro longa-
-metragem de
ficção de Kle-
ber Mendon-
ça Filho, que
nos anos se-
guintes faria
os premiados Aquarius (2016)
e Bacurau (2019), O som ao redor
estreou nos cinemas brasilei-
ros no dia 4 de janeiro de 2013
e, amanhã, o público pernam-
bucano poderá vivenciá-lo no-
vamente e desta vez ao lado do
diretor, que estará na sala do
Cinema do Porto comentando
a exibição do filme ao vivo, às
19h, em sessão especial gratuita.

Na trama, que segue distin-
tos moradores de uma rua na

Zona Sul do Recife, é oferecido
um serviço de segurança parti-
cular que, apesar da intenção
de promover tranquilidade ao
bairro, tensiona ainda mais a
rotina daquelas pessoas. Exa-
minando as relações históricas

de poder, o ra-
cismo estrutu-
ral, a descon-
fiança da vida
urbana e a in-
segurança, O
som ao redor
cria um pano-

rama realista da classe média
brasileira que expõe ações que
comumente passam desaper-
cebidos.

Listado como um dos melho-
res do ano pelo The New York
Times, o longa esteve na com-
petição dos Festivais de Cine-
ma de Sydney e de Londres, e
foi vitorioso em premiações na-
cionais, vencendo como Melhor
Filme no Festival de Gramado
e no Festival do Rio.

Listado como um dos

melhores do ano pelo

The New York Times, o

longa venceu os festivais

de Gramado e do Rio
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ARQUIVO PESSOAL

ARQUIVO PESSOAL

O advogado Paulo Azevedo e a esposa Fabiana

Mendonça, em tempo de férias

Gustavo Bosco, Luís Guilherme Pontes e Marcone

Vieira, em confraternização no Sumerville de Muro Alto

Bom dia: “Quem vive em
estudosetrabalhosnãotem
tempo para sentir velhice.”
(Cícero)

SimoneAguiar, nova chefe
daPolíciaCivil, tem20anos
de carreira na instituição.

Depoisdeumaboaatuação
como vereadora do Recife,
Dani Portela se prepara pa-
ra sua nova missão, como
deputada estadual.

André Morais foi reeleito
presidentedoConselhoRe-
gional de Economia.

Apistadepatinaçãoéuma
das grandes atrações do
RioMar nas férias.

OpresidentedoPSBdePer-
nambuco, Sileno Guedes,
podesero líderdaoposição
na Assembleia Legislativa.

O que pouca gente lembra,
diantedostrêsministrosper-
nambucanosdeLula.Nosso
estado teve cinco ministros
no governoMichel Temer.

O Rio de Janeiro volta a ter
ediçãodoUFC.Aedição283
será no dia 21 de janeiro.

BetoLagoestáescrevendo
um livro sobre a história do
Geraldão.

Muitospais enfrentamum
aumentoexageradonopre-
ço dos artigos escolares
dos filhos.

Como fimdocontrato,Wal-
terCasagrandedeixoudees-
crever seus polêmicos arti-
gos na Folha de São Paulo.

movimento

Carlos Alberto de Moraes, Da-
miãoGuerra, DeborahRegina de
Moraes, Dilene Lemos, Eduardo
Henrique Feitosa, Fátima Mon-
te, JoãoMadureira Teixeira, Ma-
ria Patrícia CavalcanteSampaio,
Miriam Lacerda Rodrigues, Ro-
naldo Fortunato eRosannaBon-
giovanni Serpa.

aniversariantes

AnovaAssembleia Legislativa
A futura Assembleia Legislativa de Pernambuco, que assu-
me no dia 1º de fevereiro, terá 13 deputados do PSB, cinco
do PL e doUnião Brasil , quatro do Solidariedade, três do PS-
DB, do PT e do PV, dois do Republicanos e um do Patriota,
do PCdoB e do PSol.

Aorigemdonomeda grifeAdidas
Uma curiosidade sobre Adolf Dassler, fundador da Adidas. O
apelido do seu nome na Alemanha é “Adi”, o que originou o
nome da empresa ADIDASsler, junção das iniciais do seu no-
me e do sobrenome. Desde a II Guerra Mundial ninguém po-
de se registrar na Alemanha, com o nome Adolf, por conta de
Hitler. O que faz comqueosmais jovens estranhemaoencon-
trar alguém com esse nome.

Umadisputa pela imortalidade
Está grande, nos bastidores da Academia Brasileira de Le-
tras, a disputa pela cadeira 30, que era de Nélida Piñon. O
favoritismo é da escritora Heloísa Buarque de Holanda, que
não é parente de Chico Buarque. Também na disputa o filó-
logo Ricardo Cavalieri.

GASTRONOMIA
Uma dica para quem vai a
Buenos Aires. Na cidade fica
o Melhor Restaurante da
América Latina no ranking
“50 Best”. É o Don Julio, que
funciona há 21 anos num ca-
sarão do Século 19. Suas car-
nes são perfeitas.

CARIBE
Com praias realmente mara-
vilhosas, Maragogi, que fica
entre o Recife e Maceió, ga-
nhou o título de “Caribe Bra-
sileiro”. Tem maravilhosas
pousadas, como a Curumim
Grande e a Antonina, e o ho-
tel Salinas all inclusive.

DESPEDIDA
Depois de quase dois anos, o
padreCosmodeixa, no dia 28,
ocargodereitordoOratóriode
SantaCruzereceberádoarce-
bispoDomFernandoSaburido
outra missão na Arquidiocese
deOlinda e Recife.

PREOCUPAÇÕES
Pesquisa feita pelo governo
Lula revela quais são as 10
maiores preocupações dos
brasileiros atualmente. Pe-
la ordem, Saúde, Educação,
Desemprego, Fome e Misé-
ria, Economia, Violência, In-
flação, Corrupção, Salário e
Habitação.

COMLULA
Raquel Lyra já confirmou
que estará em Brasília dia
27paraparticipardaprimei-
rareuniãodopresidenteLu-
la com os governadores.

NATRIBUNA
André Saburó, presença
permanentenorankingdos
maiores chefs de cozinha
japonesadopaís, éoentre-
vistadodo JoãoAlberto In-
formal de hoje, às 18h50,
na TV Tribuna. Fala da sua
carreira, ajudandoopai, do
sucesso daQuina do Futu-
ro, do seu novo restauran-
te o Sushi Yoshi, na Dona
Santa. E dá dicas para um
bom shushi e da sua ami-
zade com outros chefes
pernambucanos.

FENAHALL
A 20ª edição da Feira Na-
cional deArtesanato acon-
tece até domingo, noClas-
sicHall, comaparticipação
recorde de artesões de vá-
rios estados. Agenda de
shows temNonôGermano
hoje. Depois, Ronan Tar-
dim, Geraldinho Lins, Pe-
trúcioAmorim,AdilsonRa-
mos, Cláudia Lauterer e a
banda Labaredas.

CARNAVAL
Aprimeira tarefa do secre-
tário Daniel Coelho e do
presidente da Empetur,

Eduardo Loyo, será a orga-
nização do carnaval, defi-
nindo as prefeituras que
vão receber ajuda do go-
verno do estado.

HERDEIRO
José RobertoMoura, novo
vice-presidente do Sport,
é filho de JoséMoura, que
foi um grande presidente
do clube e deputado fede-
ral responsável pela rea-
nexação de Fernando de
Noronha ao estadodePer-
nambuco.

ESTATAIS
OBrasil tem134estatais, a
grande maioria deficitária.
E que têm nada menos de
800 cargos na diretoria,
semprecombonssalários.

EMNORONHA
A Voepass Linhas Aéreas
vai operardois voosdiários
entre o Recife e Fernando
de Noronha, a partir de 31
de janeiro,usandooATR72,
omesmodaAzul.Nãoexis-
tequalquerdefiniçãosobre
a volta dos jatos à ilha.

TRANCOSO
O grupo Meira Lins com-
prouumgrande terrenona
badalada praia de Tranco-
so, na Bahia, onde come-
çou a construir o terceiro
resort Nannai, que será o
maior deles.

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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Prefeitura recebemostra ‘Elas Pintamo 7’
Nesta edição, estão expostas no gabinete da vice-prefeita do Recife, Isabella de Roldão, obras de sete artistas plásticas mulheres

CAROLINE BEZERRA

Amanhã, acontece a abertura da 4ª edição da exposição
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O
ano de 2023 já começou
voltado para o pioneiris-
mo feminino nas artes

no gabinete da vice-prefeita do
Recife, Isabella de Roldão. Ama-
nhã, aconteceaaberturadaquar-
ta edição da mostra coletiva Elas

Pintam o 7. Lançada no início de
2021, a iniciativa tem encanta-
do quem visita a sala localizada
no 7º andar do edifício-sede da
prefeitura, além de promover o
debate sobre a urgência de visi-
bilizar artistas mulheres nos es-
paços públicos.

A cada edição, sete mulheres
artistas plásticas compartilham
suasperspectivas sobre temáticas
quevãodesdeopróprio feminino
até questões sociais. Nesta tem-
porada, estão expostas obras de
Maria Helena Costa Rego, Adria-
na Alliz, Sheyla Camargo, Pilar
Rodriguez, Maraçane de França,

Dirce Camargo e Juliana Lapa.
A curadoria é da também artis-
ta plástica Ana Veloso.

“Promover essa a mostra é
um orgulho para o nosso gabi-
nete. Somos todas e todos ins-
pirados por temas diversos que
permeiam o feminino e conse-

guimos seguir no propósito de
dar visibilidade ao talento des-
sas artistas pernambucanas”,
ressalta a vice-prefeita.

“A cada edição, o time de ar-
tistas nos presenteia com novas
cores, paisagens e olhares des-
sas talentosas mulheres”, co-

memora Ana Veloso, curadora
da mostra. Para possibilitar es-
sa diversidade, a cada três me-
ses, o grupo de artistas é reno-
vado, com a intenção de eviden-
ciar distintas produções.

Na temporada passada do pro-
jeto, participaram Virgínia Cola-
res,AnaSilvestre, JessicaMartins,
Eliane Rodrigues e Ana Silvestre,
além de Guita Charifker e Ezilda
Goiana, in memorian. Na segun-
da mostra figuraram as artistas
Suzana Azevedo, Nara Cavalcan-
ti, Julieta Pontes, Luciene Torres,
Diana Pernambucano, além das
homenageadas in memorian, Sô-
nia Malta e Sylvia Pontual. A pri-
meira edição contou com obras
de Ana Veloso, Ana Vaz, Margot
Monteiro, Marisa Lacerda, Thi-
na Cunha, Maria Carmen e Te-
reza Costa Rêgo, as duas últimas
também in memorian.

A cada edição, as

mulheres artistas

plásticas compartilham

suas perspectivas sobre

temáticas diversas

[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
Emborahojeprefiraagir sozinho,é

importante cooperar comas pes-

soas ao seu redor para evitar res-

sentimentos.Oconvívio compes-

soas mais jovens lhe ajudará a se

manter “jovem por dentro”.

TOURO (21/04 a 20/05)
Odia favorececonversassinceras.

Não tenha receio de dar opinião,

mas é importante também saber

parar e ouvir as outras pessoas.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Momento de definição no amor.

Alguns relacionamentos se for-

talecerão, enquanto outros desa-

barão. Mas você se sentirá alivia-

doaodeixar suasdúvidaspra trás.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
O dia de hoje favorece tudo que

tem a ver com a sua vida profis-

sional, portanto invistanessaárea.

No amor, a sua melhor arma será

a cumplicidade. Quanto às finan-

ças, evite gastos desnecessários.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Concentre-se em seu lar e sua fa-

mília no dia de hoje. Seja direto e

honestoemrelaçãoàssuas insatis-

façõesepretensões.Essapostura

renderáresultadospositivos,espe-

cialmentenaconvivência familiar.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Concentre-se emnovosmeios de

melhorarasuasituaçãofinanceira.

Vocêhojeestaráanimadoefalante.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Suahabilidadeparapromoversuas

ideias poderá estar melhor que o

normal hoje. Se há alguma coisa

que gostaria que outras pessoas

conhecessem,esseéomomento.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Evite fazer promessas que talvez

não possa cumprir. O dia de hoje

pode trazerumadecepçãocomal-

guémquesempreesteveaoseu la-

do quando precisou.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Vocênão teránadaaganhar se for

teimosoeimaturoemquestõespro-

fissionais.Aodefenderaoextremo

seuspróprios interesses, daráum

tiro no seu próprio pé.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Não será por falta de energia que

você terá problemasnodia de ho-

je,massimporelanãoserpropria-

mente canalizada. Isso pode ser

devido a uma pessoa pessimista.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Eventualmente, alguém que está

pronto para lhe derrubar do pe-

destalemquevocêmesmosecolo-

couo fará,eessediapodeserhoje.

Prepare-separaenfrentar as con-

sequências dos seus atos.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Questões relativas à estabilidade

financeira no futuro devem ser o

foco do dia de hoje. Bommomen-

to para planejar investimentos.

[ 8 erros



Megatraficante de drogas
é preso emNoronha
Suspeitode sermaior fornecedordedrogas sintéticasdoRiode Janeiro foi detido

pelaPolíciaCivil dePernambuco, cumprindomandadodaJustiçafluminense
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Incêndio emgaragem
destrói 18 ônibus
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Vasconcelos

participava de festas

no arquipélago e

usava documentos

falsos
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U
ma operação comandada
pelo delegado Marcos de
Castro deu cumprimen-

to, no sábado (7), ao mandado de
prisão da 26ª Vara Criminal do
Rio de Janeiro (RJ) contra um ho-
mem de 23 anos, no arquipélago
de Fernando de Noronha. Em in-
forme encaminhado à Impren-
sa local, a Polícia Civil de Per-
nambuco (PCPE) omite a identi-
dade do suspeito preso. Mas no
Rio de Janeiro o jornal Extra no-
ticiou que a prisão ocorreu nu-
ma operação conjunta com a Po-
lícia Civil carioca e que o preso
foi identificado pela polícia co-
mo Pedro Vasconcellos do Ama-

ral Sodré de Mello, suspeito de
ser “um dos maiores traficantes
de drogas sintéticas do Rio de Ja-
neiro”. A informação foi divul-
gada ontem.

Segundo a Polícia Civil, o sus-
peito preso embarcou do Rio de
Janeiro para Pernambuco valen-
do-se de um documento falso e
vinha participando de várias
festividades, sendo de “altíssi-
ma periculosidade”, com passa-
gens por porte ilegal, tráfico de
drogas, extorsão e sequestro no
estado de origem.

Na abordagem, acrescentou
o informe da PCPE, o suspeito
se apresentou com nome falso

para dificultar a sua identifica-
ção, o que vai motivar uma no-
va autuação pelo crime de fal-
sa identidade, além da abertu-
ra de investigação pelo uso de
documento falso utilizado em
seus deslocamentos. O suspeito
deve ser apresentado em audiên-
cia de custódia no Recife, hoje.

Ainda segundo noticiado pe-
lo Extra, investigações indicaram
que o suspeito figurava como
remetente de drogas sintéticas
apreendidas no Aeroporto do Ga-
leão e ele possui vasta ficha cri-
minal, com 24 anotações. A pri-
são teria ocorrido em uma pou-
sada onde se hospedara.

Um incêndio de causas
ainda não informadas quei-
mou 18 ônibus estacionados
numa garagem no bairro
do Totó na madrugada de
ontem. Os veículos serviam
ao transporte de moradores
pelo Serviço de Transporte
Complementar de Passagei-
ros do Município do Reci-
fe (STCP/Recife), e, segun-
do o Corpo de Bombeiros
Militar de Pernambuco, 17
dos veículos foram comple-
tamente destruídos. Além
dos ônibus, as chamas ain-
da se alastraram pela fia-
ção e há informações de
que também destruíram
um carro estacionado pró-
ximo da garagem.

Conforme imagens socia-
lizadas via mídia social, o
incêndio se tornou inten-
so quando ainda estava es-
curo. O Corpo de Bombei-
ros registrou a ocorrência
às 3h35, quando foram en-
viadas quatro viaturas, con-
cluindo a operação às 6h15.
O Instituto de Criminalís-
tica (IC) foi acionado para
coletar materiais e ajudar
a elucidar o incêndio.

Criado em 2003, o STCP/
Recife é formado por 18 li-
nhas alimentadoras que
atendem 40 comunidades
além das sete linhas inter-
bairros que facilitam o des-
locamento das pessoas en-
tre os subúrbios da cidade.
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Covid deixou
40mil órfãos de
mãe no Brasil
Pandemia da doença formou uma geração de

crianças e adolescentes que crescerá sem a presença

materna, diz estudo da Fundação Oswaldo Cruz

De acordo com um estudo pu-
blicado na revista Brain, um no-
vo biomarcador pode ser utiliza-
do na identificação da neurode-
generação associada à doença de
Alzheimer no sangue. O método
pode facilitar a detecção do mal
sem a necessidade de exames ca-
ros e invasivos. O estudo, de auto-

ria de Thomas Karikari, da Uni-
versidade de Pittsburg, mostra
que a descoberta pode um dia
levar a um exame de sangue pa-
ra diagnosticar a doença.

Atualmente, existem três ca-
racterísticas distintas que os mé-
dicos podem detectar no cérebro
do paciente antes de realizar o

diagnóstico: placas de proteína
amilóide; emaranhados de pro-
teína tau; e evidências de neuro-
degeneração. Essas característi-
cas podem ser observadas por
meio dos exames de ressonân-
cia magnética, tomografia por
emissão de pósitrons ou análi-
se de amostras de líquido cefa-

lorraquidiano obtidas por pun-
ção lombar.

No caso da ressonância, os va-
lores elevados tornam o exame
inacessível para muitas pessoas.
Já as punções lombares, podem
ser dolorosas e causar efeitos
colaterais, como dores de cabe-
ça de longa duração. Essas limi-

tações fizeram com que a equi-
pe que realizou o estudo procu-
rasse um novo meio que pudes-
se diagnosticar, de forma con-
fiável, a doença de Alzheimer.

Se a descoberta se mostrar efi-
caz em pessoas de todas as ori-
gens e em diferentes estágios da
doença. (CorreioBraziliense)

DA AGÊNCIA BRASIL

A
s mortes causadas pela
pandemia de Covid-19
deixaram 40.830 crian-

ças e adolescentes órfãos de mãe
no Brasil, segundo estudo publi-
cado por pesquisadores da Fun-
dação Oswaldo Cruz (Fiocruz) e
da Universidade Federal de Mi-
nas Gerais (UFMG). Para os au-
tores da pesquisa, divulgada pe-
la Fiocruz, houve atraso na ado-
ção de medidas necessárias pa-
ra o controle da doença, e isso
provocougran-
de número de
mortes evitá-
veis.

Os resulta-
dos obtidos pe-
lospesquisado-
res podem ser
consultados em artigo publica-
do em inglês, em 19 de dezem-
bro. As fontes de dados utiliza-
das foram o Sistema de Infor-
mações sobre Mortalidade (SIM),
em 2020 e 2021, e o Sistema de
Informações sobre Nascidos Vi-
vos (Sinasc) entre 2003 e 2020.

Coordenador do Observatório
de Saúde na Infância, iniciativa
da Fiocruz com a Faculdade de
Medicina de Petrópolis do Cen-
tro Arthur de Sá Earp Neto (Uni-
fase), Cristiano Boccolini alerta

que essas crianças e adolescen-
tes necessitam, com urgência,
da adoção de políticas públicas
intersetoriais de proteção.

“Considerandoacrise sanitária
e econômica instalada no país,
com a volta da fome, o aumen-
to da insegurança alimentar, o
crescimento do desemprego, a in-
tensificação da precarização do
trabalho e a crescente fila para o
ingresso nos programas sociais,
é urgente a mobilização da so-
ciedade para proteção da infân-

cia, com aten-
ção prioritá-
ria a este gru-
po de 40.830
crianças e ado-
lescentes que
perderam suas
mães em de-

corrência da covid-19 nos dois
primeiros anos da pandemia”,
afirma o pesquisador, que é um
dos autores da pesquisa.

A morte de um dos pais, e em
particular da mãe, está ligada a
desfechos adversos ao longo da
vida e tem graves consequên-
cias para o bem-estar da famí-
lia, acrescenta a pesquisadora
do Laboratório de Informação e
Saúde do Instituto de Comuni-
cação e Informação Científica
e Tecnológica em Saúde (Icict/

Estudomostra que sangue pode detectar a doença deAlzheimer

NOVO EXAME

Casos foram nos dois

primeiros anos da

pandemia. Pode haver

problemas emocionais,

alertam pesquisadores

Fiocruz), Celia Landmann Sz-
warcwald.

“As crianças órfãs são mais
vulneráveis a problemas emocio-
nais e comportamentais, o que
exige programas de intervenção
para atenuar as consequências
psicológicas da orfandade.” O
dado sobre órfãos é uma parte
da análise dos pesquisadores so-

bre a mortalidade causada pela
pandemia de covid-19 em toda
a população. Outro ponto des-
tacado pelo estudo é que a co-
vid-19 foi responsável por mais
que um terço de todas as mor-
tes de mulheres relacionadas a
complicações no parto.

Os pesquisadores calculam
que, em 2020 e 2021, a covid-19

foi responsável por quase um
quinto (19%) de todas as mor-
tes registradas no Brasil. Du-
rante o pico da pandemia, em
março de 2021, o país chegou
a contabilizar quase 4 mil óbi-
tos pela doença por dia, núme-
ro que supera a média diária de
mortes por todas as causas em
2019, que foi de 3,7 mil.

DESIGUALDADES

O estudo indica ainda que a
mortalidade entre analfabetos
chegou a ser de 38,8 mortes a
cada 10 mil pessoas, enquanto
a média da população brasilei-
ra foi de 14,8 mortes para cada
10 mil pessoas.

Para estimar o impacto da es-
colaridade na mortalidade por
covid-19, os pesquisadores utili-
zaram dados de óbitos pela doen-
ça e a distribuição da população
brasileira por nível de escolarida-
de da Pesquisa Nacional de Saú-
de. Os resultados mostram que
entre adultos analfabetos a mor-
talidade por covid-19 foi três ve-
zes maior que entre aqueles que
concluíram o ensino superior.

A pesquisadora da Fiocruz Wa-
nessa da Silva de Almeida lem-
bra que a escolaridade e outras
características socioeconômi-
cas afetam o prognóstico da co-
vid-19 e outras doenças. "A desi-
gualdade socioeconômica acar-
reta iniquidades no acesso aos
serviços de saúde e, consequen-
temente, dificuldades no diag-
nóstico oportuno e no tratamen-
to dos casos."

Os autores do estudo desta-
cam que o maior peso da mor-
talidade nos indivíduos de me-
nor escolaridade reflete o im-
pacto desigual da epidemia nas
famílias brasileiras socialmen-
te desfavorecidas.
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Governo Lula terá desafio para
refazer orçamento da educação
Reverprogramas tambéméconsiderado fundamental. Relatóriode transição foi duro comgestãoBolsonaro

DA AGÊNCIA BRASIL

A
recomposição orçamen-
tária da educação e a
garantia da execução

de estratégias consideradas fun-
damentais como o Programa Na-
cional do Livro Didático (PNLD),
que distribui a escolas públicas
livros didáticos e literários, estão
entre os principais desafios do
terceiro governo do presidente
Luiz Inácio Lula da Silva. A educa-
ção é considerada uma das prin-
cipais pastas da nova gestão e já
está sendo comandada por um
nome de peso do PT, o ex-gover-
nador do Ceará e senador eleito
Camilo Santana.

De acordo com o relatório ela-
borado pela equipe de transição,
o setor sofreu diversos cortes
no orçamento e congelamento
de verbas ao longo dos últimos
anos. Além disso, diversas me-
didas institucionais prejudica-
ram o andamento de políticas
públicas que vão desde a edu-
cação infantil até o ensino su-
perior. A intenção é restabele-
cer espaços de diálogo recrian-
do comitês e comissões e garan-
tir a execução de programas fe-
derais considerados fundamen-
tais para a oferta de uma educa-
ção de qualidade.

DESAFIOS

Segundo o relatório da equipe de
transição, o MEC e as autarquias
sofreram, entre 2019 e 2022, re-
trocessos institucionais, orça-
mentários e normativos, obser-
vando-se falta de planejamento;
descontinuidade de políticas re-
levantes; desarticulação com os
sistemas de ensino estaduais e
municipais e da rede federal de
ensino; incapacidade de execu-
ção orçamentária; e omissões pe-
rante os desafios educacionais.

A recomposição dos investi-
mentos e dos recursos para cus-
teio das universidades e institu-
tos federais, assim como a ga-
rantia das bolsas de estudo pa-
ra estudantes e pesquisadores,
é fundamental para a garantia
de uma educação de qualidade,
segundo a equipe de transição.

“Odescasocomaeducaçãoatin-
giu diversos programas, como os
de alimentação escolar, constru-
ção de creches e escolas, organi-
zação curricular, ampliação do
tempo integral, iniciação à do-

AGÊNCIA BRASIL

Presidente Lula

escolheu o ex-

governador do Ceará,

Camilo Santana,

comoministro

cência, entre outros. As poucas
iniciativas adotadas foram tar-
dias, beneficiaram um limitado
número de estudantes e estive-
ram desconectadas das necessi-
dades reais, como no caso da es-
tratégia de formação de profes-
sores por meio de plataformas
de educação a distância, sem
coordenação nacional, incenti-
vo e valorização dos educado-
res”, diz o texto.

MERENDA

Uma das prioridades, seguindo
a bandeira de combater a fome
no país, é a garantia de merenda
escolar de qualidade. No Brasil,
a educação básica deve ser ofer-
tada em regime de colaboração
com os estados e municípios. A
gestão das escolas públicas cabe
aos governos estaduais e munici-
pais, mas o governo federal de-
ve oferecer apoio. Para a meren-
da, o governo federal repassa o
equivalente a R$ 0,36 por aluno,
chegando a R$ 1,07 para alunos
do ensino integral, valores que
não são reajustados desde 2017.

Para a equipe de transição, o
reajuste do valor da merenda é

uma das questões emergenciais
na educação. Além disso, deve
ser priorizada a garantia de que
cerca de um terço dos alimentos
seja proveniente da agricultura
familiar, como está previsto na
Lei 11.947/2009.

Outra prioridade elencada já
pelaequipede transiçãoéoapoio
à educação infantil. Pelo Plano
Nacional de Educação (PNE), Lei
13.005/2014, até 2024, 50% das
crianças com até 3 anos devem
estar matriculadas em creches.
Atualmente, conforme dados
de 2019, essa porcentagem é de
cerca de 38%.

A educação integral também
deverá ser fortalecida. Segundo
o PNE, pelo menos 50% das esco-
las públicas devem oferecer jor-
nadas de sete horas diárias ou
mais até 2024. Atualmente, de
acordo com dados de 2020, essa
oferta chega a 29,5% das esco-
las. Além disso, 25% dos alunos
devem ser atendidos pela jorna-
da integral. Esse índice é 12,9%.

MAISDIÁLOGO

O governo Lula pretende forta-
lecer os espaços de diálogo, em

especial, com gestores estaduais
e municipais, para garantir o re-
gime de colaboração. O relató-
rio aponta a importância da re-
criação de uma série de comi-
tês e comissões que foram extin-
tos desde 2019, como o Comitê
Permanente de Planejamento e
Gestão da Rede Federal de Edu-
cação Profissional, Científica e
Tecnológica.

Segundo a publicação, tam-
bém constituem desafios a re-
tomada de comissões paralisa-
das, a exemplo do Comitê Gestor
do Programa Universidade Para
Todos (CGProuni); o aperfeiçoa-
mento de conselhos em funcio-
namento, como o Conselho de
Acompanhamento e de Contro-
le Social do Fundo de Manuten-
ção e Desenvolvimento da Edu-
cação Básica (Fundeb); e a criação
de novos conselhos, como o Con-
selho Consultivo de Regulação,
Avaliação e Supervisão da Edu-
cação Superior, com ampla par-
ticipação de organizações que
militam na área educacional.

O relatório aponta a necessida-
de de revogação de normas con-
sideradas atrasadas e divergentes

em relação um projeto de edu-
cação pública, gratuita, laica e
democrática. “As normas educa-
cionais mais recentes refletem
esse movimento de ideologiza-
ção, precarização e constran-
gimento da educação pública”,
diz o texto. Entre as medidas
citadas está acabar com a polí-
tica pública de educação espe-
cial que, de acordo com a equi-
pe de transição, promove o iso-
lamento social das crianças com
deficiência. Para isso, a propos-
ta é a revogação do Decreto nº
10.502/2020, que exclui as crian-
ças com deficiência do convívio
com as demais crianças nos am-
bientes escolares.

Outra proposta é avaliar o Pro-
grama Nacional das Escolas Cí-
vico-Militares. A sugestão é que
o presidente da República edite
despacho orientando o ministro
da Educação a avaliar os resulta-
dos da política pública prevista
no Decreto 10004/2019, que ins-
tituiu o programa, sob critérios
técnicos relativos ao custo-bene-
fício, para definição sobre a do-
tação orçamentária. Há quem
queira extinguir o programa.



Matheus Inácio; Jefferson Feijão (Yan Oliveira),
Ítalo Melo,Alemão e Ian Rodriguez; Daniel
Pereira,Arthur Santos eAnderson Ceará
(Anderson Paulista); Lucas Silva (Dayvid),
Michel Douglas (Dagson) e Hugo Cabral
(Gabriel Popó).Técnico: Ranielle Ribeiro.

Wallace; LucasMendes, Lucas Barboza,
Daciel e Léo Campos (Leocovick); Evandro,
Vitor Braga (Tiago Reis) e Renatinho (Miller);
Fumaça (Igor Goulart),Miullen e Leilson (Davi).
Técnico:Moisés Egert.

Local: Estádio doArruda, Recife-PE
Arbitragem: Leonilson Fernandes
Trigueiro Filho (RN)
Assistentes: Lorival Candido das Flores e
Luis Carlos de Franca Costa (ambos RN)
Cartões amarelos: Arthur Santos e Gabriel
Popó (S); Lucas Barboza e LucasMendes (B).
Gols:Michel Douglas (30’|1ºT) e Anderson
Ceará (9’|2ºT)(S); Lucas Barboza (45’|1ºT)(B).

FICHA

X2 1
Santa Cruz Botafogo-PB

DIEGO BORGES

esportes@diariodepernambuco.com.br

O
ano de 2023 não pode-
ria começar melhor pa-
ra o Santa Cruz. Sem

torcida no Arruda, e com um
elenco menos ‘robusto’, o Trico-
lor impôs o peso da sua cami-
sa, superou os próprios erros e
venceu bem o Botafogo-PB por
2 a 1, ontem à noite. Contando
com a qualidade e a sorte, a vi-
tória que significa muito para
o clube coral, sobretudo para os
seus cofres. Além de garantir a
vaga da sua 16ª Copa do Nordes-
te, o clube embolsa o total de R$
1,2 milhão, fundamental para
o seu fôlego financeiro.

Sem tempo hábil para me-
xer nas equipes, os dois técni-
cos repetiram as escalações da
primeira fase. Ainda com visí-
vel desentrosamento em ambos
os lados, o jogo começou equi-
librado e com erros de passes.
Mas aos poucos o Santa Cruz pas-
sou a controlar as ações ofensi-
vas, com lançamentos mais lon-
gos para verticalizar e acelerar
as jogadas de profundidade. Na
primeira grande oportunidade,
aos 14 minutos, Anderson Ceará
acionou Hugo Cabral livre pe-
la esquerda, porém o chute pas-
sou longe da meta de Wallace.

Por sua vez, o Botafogo-PB

Se tinha um desejo que o
torcedor coral pediu de ‘ano
novo’, foi começar 2023 bem,
com classificação para a Copa

Elenco
comemora
vaga no
Nordestão
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SantaCruz gtaCruz garante vagaarante vaga
naCopadoNordestepadoNordeste

Na primeira decisão do ano, o clube das três cores fez o dever de casa

com segurança e despachou o Botafogo-PB comuma vitória por 2 a 1

Michel

Douglas

aproveitou vacilo

dos zagueiros e

abriu caminho

para a vitória

coral

também encontrava espaços,
apesar de não acertar nas fina-
lizações. Mas na primeira chan-
ce clara, aos 24, Renatinho lim-
pou a dupla de zaga coral, en-
trou na área e bateu no canto,
parando no pé direito milagro-
so de Matheus Inácio.

Mas foi o Santa que chegou.
Novamente saindo dos pés de
Anderson Ceará, que acionou
Michel Douglas, aos 30. A defe-
sa paraibana bateu cabeça, e o
centroavante coral aproveitou
o vacilo para desviar a bola pa-
ra a rede.

Em vantagem no placar, o Tri-
color se retraiu na defesa, espe-

rando a reorganização para o
segundo tempo. Só que no va-
cilo da bola aérea, em cobrança
de escanteio aos 45, Lucas Bar-
bosa subiu mais que Alemão, e
desviou de cabeça, para empa-
tar o jogo no Arruda.

2º TEMPO

Na volta do intervalo, o Belo
manteve o ritmo, agora com
mais posse de bola. Mas foi o
Santa que se saiu melhor aos
nove minutos, contando com
uma jogada de qualidade téc-
nica e sorte. Michel desviou de
calcanhar um cruzamento de
Feijão, Anderson Ceará acertou

de primeira no travessão, e con-
tou com a sorte para a bola bater
no goleiro e cruzar a linha do
gol. Tricolor de novo na frente.

O Botafogo foi para cima,
pressionando ainda mais com
a bola. Ao Santa, sobraram os
contra-ataques. Matheus Inácio
foi exigido e defendeu bem em
chute de fora da área aos 27, po-
rém logo acabou o fôlego do Be-
lo. Com a classificação em mãos
e um bom condicionamento fí-
sico, o jogo se ofereceu para o
Tricolor começar o ano da me-
lhor forma possível. Vaga me-
recida no Nordestão, e com o
bolso cheio de R$ 1,2 milhão.

do Nordeste. E foi atendido. O
Santa Cruz venceu as suas duas
primeiras decisões da tempo-
rada, já nos seus dois primei-
ros jogos, e começa o ano de
uma forma completamente di-
ferente do que terminou em
2022. Com vitórias, classifica-
ção, conquista que o elenco va-
lorizou bastante.

“Era de suma importância. Era
o nosso jogo do ano. Já come-
ça o ano com duas decisões, co-
mo eu vinha falando, a primei-

ra decisão (contra o Caucaia),
ganhamos, mas não iria valer
de nada se nós não ganhásse-
mos hoje. E fomos focados ho-
je, apesar de ter pouco tempo
para recuperar. A equipe con-
seguiu correr bem, conseguiu
se impor bem, e o mais impor-
tante que vai nos dar essa con-
fiança para o ano”, destacou o
volante Daniel Pereira.

Autor do seu primeiro gol
com a camisa do Santa Cruz,
o centroavante Michel Douglas

foi até mais empolgado.
“Fico muito feliz. A gente

sabe a dificuldade que seria
no jogo de hoje, um jogo de
classificação. Feliz de marcar
meu primeiro gol oficial com
a camisa do Santa Cruz. É um
dia que eu vou guardar para o
resto da vida”, disse, antes de
cutucar os rivais. “Avisar para
as outras equipes que o Reci-
fe é nosso.”

Já o lateral Jefferson Feijão fo-
cou no trabalho de concentra-

ção da equipe. “Realmente, foi
um jogo de muito esforço. Jogo
grande, daqueles que tem que
ir até o limite. Acho que um jo-
go desse não poderia ter uma
desatenção, e o grupo está de
parabéns pela entrega. Quem
começou, quem entrou no se-
gundo tempo, deu sua contri-
buição. E agora é seguir, pensar
no Campeonato Pernambuca-
no e dar sequência no trabalho
para gente fazer um ano mara-
vilhoso”, vislumbrou o atleta.



Derrota doNáutico rende
polêmica comarbitragem
Jogador do Central entrou em campo após as três paradas permitidas para

mudanças nas equipes. Jurídico alvirrubro avalia tomar providências

RAFAEL VIEIRA/ ESP. DP FOTO

IGOR CYSNEIROS/ SCR

Primeira rodada do Campeonato Pernambucano já trouxe problemas para a Federação

Sabino se cobra para
um2023melhor

SPORT
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IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
vitória do Central por
2 a 1 diante do Náuti-
co, que marcou o início

do Campeonato Pernambuca-
no de 2023, deve sofrer desdo-
bramentos para além das qua-
tro linhas. O duelo do último
sábado, que ocorreu no Lacer-
dão, em Caruaru, gerou polê-
mica por conta de uma substi-
tuição dos donos da casa. Já aos
36 minutos da segunda etapa,
o lateral-direito Adson entrou
em campo após o time já ter
realizado as três paradas per-
mitidas para mudanças. A nova
regra permite que os treinado-
res substituam até cinco atle-
tas, mas com três interrupções
do jogo para essas alterações.

Em rápido contato com a re-
portagem do Esportes DP, Luiz
Gayão, vice jurídico do Timbu,
e Diógenes Braga, presidente
do alvirrubro, afirmaram que
o Náutico está analisando o ca-
so e se tiver possibilidade, irá
tomar as providências. A re-
portagem do Esportes DP ten-
tou contato com a FPF e a Co-
missão de Arbitragem durante
toda tarde de ontem, mas não
obteve respostas.

Durante a partida, o Central
realizou cinco alterações, po-
rém, em quatro paradas dife-
rentes, o que não é permitido
pelo regulamento, onde é pre-
visto que todas as mudanças
sejam realizadas em apenas

três paradas. Aos 40 minutos
do primeiro tempo, Danilo Pi-
res entrou na vaga de Douglas
Bomba, aos 19 minutos da se-
gunda etapa, Áquila e Candi-
nho substituíram Emerson Al-
meida e Ancelmo.

A polêmica começou aos 34
minutos. Segundo reclamação
da comissão técnica do Cen-
tral ainda no gramado, Adson
deveria ter entrado ao mesmo
tempo que Lessa, mas apenas
o atacante foi acionado, sendo
a terceira e última parada para
substituição do time de Carua-
ru. Ainda assim, mesmo com
o jogo já reiniciado, o camisa
14 também entrou em campo,
configurando uma quarta pa-
rada. No entanto, a súmula da
partida, escrita pelo árbitro
Tiago Nascimento Santos, indi-
cou, equivocadamente, apenas
três paradas para substituições.

LATERAL

Um dia após a derrota por 2 a
1 diante do Central na estreia
do Campeonato Pernambuca-
no, o Náutico anunciou seu 13º
reforço visando a temporada
de 2023. O lateral-direito Die-
go Ferreira, de 26 anos, chega
ao Timbu após disputar a últi-
ma Série B do Campeonato Bra-
sileiro pelo Tombense. O joga-
dor foi o primeiro contratado
para o setor, que teve o jovem
Ivan Piauí como titular no pri-
meiro jogo do Estadual.

Revelado pelo Botafogo, Die-

go Ferreira estreou como pro-
fissional em 2015 pelo Fogão,
onde participou de sete jogos
na Segundona do mesmo ano.
No ano seguinte, disputou três
partidas do Brasileirão e sete
do Campeonato Carioca, até

ser negociado com o Chiapas,
do México. Porém, só atuou
em três partidas do Campeo-
nato Mexicano antes de reto-
nar ao Brasil.

Desde então, acumulou pas-
sagens por Athletico Paranaen-

se, Fortaleza e América Mineiro.
Em 2022, participou da campa-
nha de permanência do Tom-
bense na Série B do Campeo-
nato Brasileiro. Ao todo, Die-
go Ferreira atuou em 22 par-
tidas, sendo nove como titular.

IVAN MOTA

esportes@diariodepernambuco.com.br

Indo para sua terceira tempo-
rada defendendo o Sport, o za-
gueiro Sabino fez um balanço
de seu último ano e considerou
seu rendimento em 2022 abaixo
do esperado. Titular absoluto do
Leão, o jogador de 26 anos fez 37
partidas pelo clube na última
Série B do Campeonato Brasilei-
ro, todas no onze inicial. Ago-
ra, ele espera aprender com os
erros, realizando um 2023 me-
lhor e garantindo o maior ob-
jetivo do clube, o acesso à Sé-
rie A 2024.

“Não gostei muito do ano que
fiz. Não quer dizer que fiz um
ano ruim, mas dentro daqueles
outros anos que vim pratican-

do, foi muito abaixo. Me cobro
muito por isso. O principal ob-
jetivo não foi conquistado, que
era o acesso. Nova temporada
chegou, as coisas velhas passa-
ram, ficam para trás, a única
coisa que temos que pegar é li-
ção, do que se deve e não se de-
ve fazer, e colocar em prática
em 2023”, disse Sabino.

O zagueiro também comen-
tou sobre o início de trabalho
com Enderson Moreira, novo
treinador do Leão para 2023. “Já
deu para ver que ele é um cara
que gosta muito de intensida-
de no jogo dele, um jogo mui-
to organizado, um cara muito
técnico em suas palavras. Está
me agregando muito pela for-
ma de jogo que ele quer jogar.

Tenho certeza que todo o elen-
co vai tirar coisas positivas do
Enderson”, afirmou o jogador.

No Sport desde 2021, Sabino já
disputou 89 jogos com a camisa
rubro-negra. Podendo atingir a
importante marca de 100 parti-
das ainda no começo de 2023, o
jogador comentou sobre sua pas-

sagem no Leão. “Todos do clube
gostam de mim e a recíproca é
verdadeira. Estou muito feliz
aqui no Sport, é um clube que
acreditou em mim. Estou aqui
para retribuir tudo aquilo que o
Sport me proporcionou. Expecta-
tiva muito boa para esse ser um
ano muito importante”.

18h00 Petrolina X Salgueiro

19h00 Náutico X CaruaruCity

20h00 Porto X Central

21h00 Maguary X Sport

15h00 BeloJardim X Retrô

20h00 SantaCruz X Afogados

OUTROS JOGOS
QUARTA 11/01

RESULTADOS

CaruaruCity 0X0 Porto

Afogados 1X1 BeloJardim

ONTEM 08/01

Salgueiro 1X0 Maguary

Central 2X1 Náutico

07/01 SÁBADO

QUINTA 12/01

Zagueiro avaliou o

próprio desempenho

no ano passado e

se disse abaixo de

temporadas anteriores



QUINA 6045

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA 1 9.741.833,36
QUADRA 177 3.333,72
TERNO 9.924 56,62

05 06 25 26 34

09 16 25 26 29 46 66

TIME DO CORAÇÃO ATLETICO /MG

TIMEMANIA 1883

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 20.176.136,73
6 8 38.843,83
5 393 1.129,59
4 7.289 9,00
3 71.799 3,00

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2552

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 8.197.504,86
QUINA 62 43.395,55
QUADRA 4.644 827,64

05 24 25 33 38 41

062289 RATEIO 500.000,001º PRÊMIO

096871 RATEIO 24.000,003º PRÊMIO

007046 RATEIO 19.000,004º PRÊMIO

079018 RATEIO 18.329,005º PRÊMIO

061701 RATEIO 27.000,002º PRÊMIO

FEDERAL 5729

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 2 889.470,54
14 199 1.874,39
13 7767 25,00
12 108423 10,00
11 620987 5,00

01 02 03 05 06 13 14 16

18 19 21 22 23 24 25

LOTOFÁCIL 2708

DUPLA-SENA 2466

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 2.146.144,09
QUINA 11 5.676,92
QUADRA 727 98,16

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 12 4.683,46
QUADRA 922 77,40

02 05 12 20 46 491º SORTEIO

08 17 22 26 36 492º SORTEIO

O
maior ídolo da história
do Vasco da Gama e um
dos maiores artilheiros

do futebol brasileiro, Roberto Di-
namite morreu na manhã des-
te domingo (8). O craque lutava
contra um câncer de intestino
descoberto em 2021. Ele estava
fazendo quimioterapia e pas-
sou por procedimentos cirúrgi-
cos no tratamento, mas não re-
sistiu. O velório será realizado
no gramado do Estádio de São
Januário a partir de hoje, entre
10h e 19h, Amanhã pela manhã
haverá uma cerimônia de des-
pedida para familiares e convi-
dados. Às 10h30, o caixão segue
num carro do Corpo de Bombei-
ros para o Cemitério Nossa Se-
nhora de Belém, em Duque de
Caxias, local, do sepultamento.

Histórico, marcante, ídolo. O
“menino Dinamite”, como foi
apelidado ainda jovem quan-
do chegou ao Vasco, se tornou
o maior nome da história de
um dos maiores clubes do fu-
tebol brasileiro. Carioca de Du-
que de Caxias, o atacante que
batia bem na bola com as duas

Futebol triste:morre Roberto Dinamite
Ex-atacantemarcou 702 gols em 1.110 jogos pelo Vasco. Além disso também atuou na política e foi presidente do clube entre 2008 e 2013
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pernas, foi um dos melhores jo-
gadores brasileiros a habitar a
grande área. De habilidade ím-
par e faro incontestável para ba-
lançar o barbante, Dinamite foi
um dos atacantes mais letais da
história do futebol brasileiro e
um jogador eterno na memória

do torcedor vascaíno.
O principal fator que fez de-

le um gigante para o clube, fo-
ram os números impressionan-
tes que alcançou. Maior artilhei-
ro da história do time, com 702
gols anotados, jogador que mais
vezes vestiu a camisa do time,

1.110 vezes. Ele foi peça essen-
cial na conquista do Campeona-
to Brasileiro de 1974, o primeiro
da história do clube. Ele também
foi protagonista em cinco cam-
peonatos cariocas em que o time
se sagrou campeão: 1977, 1982,
1987, 1988 e 1992. Este último,

em um dos derradeiros jogos
da carreira aos 38 anos, já elei-
to vereador da cidade do Rio de
Janeiro. Os feitos são tão impor-
tantes que renderam a ele uma
estátua no Estádio de São Januá-
rio, onde o Vasco é mandante.
(Correio Braziliense)

Torcedores e seguidores do go-
leador esboçaram preocupação
com o estado de saúde de Dina-
mite devido a vídeos que vinham
sendo postados por familiares.
O ex-jogador aparecia debilita-
do, magro e se movimentando
pouco. Um dos que mais cha-
mou atenção foi a gravação do
ídolo chorando de emoção ao ver
um bom jogo do Vasco contra o

Náutico, em setembro de 2022.
Todo o processo da doença

de Roberto durou pouco mais
de um ano. Ele perdeu mais de
20kg e ficou internado durante
o mês de agosto. A situação ren-
deu preocupações de todos, in-
clusive Zico, ídolo do Flamengo,
maior rival do clube pelo qual
fez história, e amigo pessoal de
Dinamite. (Correio Braziliense)

Batalha contra o câncer

Colecionador de recordes

De recordes, o Dina, como era
apelidado por torcedores e ami-
gos, entendia. Além dos inal-
cançáveis números pelo Vasco
da Gama, ainda é o maior arti-
lheiro dos campeonatos brasi-
leiros, com 190 gols; do campeo-
nato carioca, com 284; de São
Januário, com 184; e dos clássi-
cos com os outros três times ca-
riocas, com 88 tentos anotados.

Sendo desses, 36 contra o Flu-
minense, 27 contra o Flamengo
e 25 contra o Botafogo.

Assumiu a presidência do Vas-
co em 2008. Era ele o presidente
no primeiro rebaixamento do
Clube em 2008, mas também es-
tava no cargo quando o Vasco
venceu pela primeira vez a Co-
pa do Brasil em 2011. (Correio

Braziliense)

DANIEL RAMALHO/ VASCO DA GAMA

Maior goleador da história do Campeonato Brasileiro lutava contra um câncer no intestino e estava bastante debilitado


